

**Informatique & Bible, asbl - Belgique**  
**Rue de Maredsous, 11 B5537 Denée - Belgique**  
**Tél:+32(0)82.69.96.47 Fax:+32(0)82.22.32.69**  
**cib@cibmaredsous.be**



## Déclaration de Maredsous:

### Pour une mondialisation sensée !

Cette Déclaration est l'expression des attentes exprimées au colloque "Riches et pauvres face à la mondialisation actuelle" qui a rassemblé 150 personnes le 22 novembre 2003 à Maredsous à l'invitation du groupe 8-10 avec la participation de François Houtart, Francine Mestrum, Ricardo Petrella, Michel Cool, Francis de Walque, Frédéric Antoine.

## Voir

Ce qui était ressenti il y a quelques années encore comme une sourde inquiétude est aujourd'hui devenu certitude pour qui veut ouvrir les yeux: l'utilisation de la mondialisation au profit de l'Argent-Roi nous conduit de plus en plus rapidement dans une logique de guerres et vers un nouvel esclavage.

Le système économique fondé sur l'absolue liberté du marché a apporté un accroissement de richesses et de bien-être à une petite partie de l'humanité. Ce système s'est "affolé" et est devenu "trionphant" à la suite de l'effondrement des économies planifiées des pays communistes d'Europe et du développement accéléré des moyens de communication liés à l'informatique. Cet emballement, dit "sauvage", du capitalisme a produit des concentrations de capitaux aux mains de décideurs toujours moins nombreux, couverts par des structures multinationales souvent appuyées sur les facilités offertes par les paradis fiscaux et pour lesquels le rendement financier, le plus souvent déconnecté des réalités sociales, industrielles et économiques, est devenu le seul critère de décision.

Ce système, par sa puissance et en faisant sauter un grand nombre des régulations existantes, oriente, sans contrôle démocratique, les décisions des Etats-Nations et des grands organismes internationaux: Banque Mondiale, Fond Monétaire International, Organisation Mondiale pour le Commerce, organismes de standardisations ou de fixation des prix des matières premières, etc.

La conséquence directe est un enrichissement plus rapide des riches et un appauvrissement des autres; c'est également une course pour transformer en marchandise (produit sur lequel on peut faire du profit à court terme), toutes les ressources imaginables de la planète et de la vie humaine en les privatisant et en les exploitant de façon massive (forêts, ressources énergétiques, eau, air, génomes, natalité, éducation, culture, santé, etc.), provoquant la dépendance assistée de pays entiers, la mort de millions de personnes et la rapide destruction de l'environnement.

## Et comprendre

Le système économique capitaliste est certes très efficace pour la production de biens et de services, mais il ne s'interroge guère sur les conditions sociales et écologiques de leur production, ni sur l'éventail et les conséquences de leur distribution. Par contre, si l'économie est l'activité destinée à produire la base nécessaire à la vie physique, sociale, culturelle et spirituelle de tous les êtres humains à travers le monde, il est le système le plus inefficace que l'histoire ait jamais engendré.

Voilà pourquoi il ne suffit pas de condamner les excès et les abus du capitalisme que l'on dit "sauvage". Il s'agit de remettre en question la logique même qui préside au fonctionnement de l'économie contemporaine y compris dans ses dimensions politiques, militaires et culturelles.

## Réagir

Il nous faut donc:

- Cesser de croire que le marché, et la concurrence qui en découle, sont les règles de base incontournables de toute économie sérieuse;
- Promouvoir la répartition des richesses comme condition préalable essentielle pour aborder de façon crédible la lutte contre la pauvreté et contre les inégalités afin de permettre aux victimes de ce fléau de pouvoir jouir de tous les droits contenus dans la Déclaration Universelle des Droits de l'Homme;
- Développer le concept de "bien commun de l'humanité", empêchant toute privatisation de ce qu'il recouvre comme l'eau, l'air, la forêt, les génomes, la biosphère;
- Reconnaître l'utilité de services publics efficaces et responsabilisés comme gage d'une rentabilité sociale indispensable pour le bien-être des personnes et l'harmonie de la vie en commun;
- Combattre toute forme de guerre ou de conflit armé pour le contrôle des ressources naturelles sous prétexte d'avancées démocratiques
- Mettre en place des institutions internationales chargées d'organiser ce nouveau système en basant leur fonctionnement sur l'exercice de la démocratie représentative alimentée, au plan mondial, par le terreau de la participation des citoyens et des associations de citoyens.

La présente Déclaration, rédigée à Maredsous le 23 novembre 2003 est proposée par François Houtart, Ricardo Petrella, Francine Mestrum, Miche Cool, Francis de Walque, Frédéric Antoine, Théo Mertens, Annie Ruysen, Agnès et Paul Jourez, Véronique et Christian Delheyllé, Yolande Juste, Marc Van Leeuw, Réginald-Ferdinand Poswick.

Si vous désirez adhérer à cette Déclaration,  
envoyez vos coordonnées à:

Forum social de Charleroi,  
c/o Francis de Walque,  
22 Mistrabu

B-5650 PRY, Belgique

tél : 32(0)71.61.49.15

[francis.dewalque@wanadoo.be](mailto:francis.dewalque@wanadoo.be)

